

“ La franc-maçonnerie bat en brèche les institutions chrétiennes sous prétexte de revendiquer les droits de l'homme et de réformer la société ”. (Encyclique *Præclara gratulationis*).

“ En vertu de ce principe que la raison humaine est souveraine en toutes choses, la secte maçonnique, dût-il lui en coûter un long et opiniâtre labeur, se propose de réduire à rien, au sein de la société civile, le magistère et l'autorité de l'Église ; d'où cette conséquence, que les francs-maçons s'appliquent à vulgariser, et pour laquelle ils ne cessent de combattre, à savoir qu'il faut absolument séparer l'Église de l'État. Par suite ils excluent des lois, aussi bien que de l'administration de la chose publique, la très salutaire influence de la religion catholique, et ils aboutissent logiquement à la prétention de constituer l'État tout entier en dehors des institutions et des préceptes de l'Église.” (Encyclique *Humanum Genus*).

Dans sa *Lettre au peuple italien*, Léon XIII précise, avec une netteté remarquable, le programme de l'action maçonnique dans le monde :

“ Abolition dans les écoles de toute instruction religieuse ; fondations dans lesquelles la jeunesse féminine elle-même ne soit soumise à aucune influence cléricale, quelle qu'elle soit, puisque l'État, qui doit être absolument athée, a le droit et le devoir inaliénable de former le cœur et l'esprit des citoyens, et qu'aucune école ne doit être soustraite à son inspiration, ni à sa surveillance ; application rigoureuse de toutes les lois en vigueur, qui ont pour but d'assurer l'indépendance absolue de la société civile vis-à-vis des influences cléricales ; observation stricte des lois qui suppriment les corporations religieuses ; emploi de tous les moyens capables d'assurer leur efficacité ; remaniement de tout le patrimoine ecclésiastique, en partant du principe que la propriété appartient d'elle-même à l'État, et l'administration des biens aux pouvoirs civils ; exclusion de tout élément catholique ou cléricale de toutes les administrations publiques, des œuvres pies, des hôpitaux, des écoles, des conseils où se préparent les destinées de la patrie, des académies, des cercles, des associations, des comités, des familles ; exclusion en tout, partout et toujours. Au contraire, l'influence maçonnique doit se faire sentir dans